

# LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

## PRECIOS DE SUSCRIPCION.

Año XIX  
En Tortosa, al díal Peso.  
Fuera, trimestral, 3 Peso.  
Extranjero, id. 1 Peso.  
Anuncios y comunicados a precios cárteles.

## TORTOSA

Martes 18 de Julio de 1899.

## PUNTOS DE SUSCRIPCION.

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros correspondentes. — La correspondencia al Director. — No se devuelven los originales.

Nº 158

DE NUESTRA COLABORACION

## El blasón de la casa de los Pons

Así como un pasajero, a través de un largo y penoso viaje, se detiene, con extático, al contemplar los frondosos bosques plantados de seculares y apóstoles árboles, donde anidaron las pintadas aves, que con sus melodiosos trinos dulcifican algún tanto las asperezas que siente el que se ve precisado a transitar por tan intrincados caminos, no puede menos que bendecir la laboriosa mano que los sembró del mismo modo, el ilustre viajero que visite nuestra ciudad, después de recorrer las tortuosas calles de la misma dirigiéndose al antiguo Colegio de San Luis y San Matías, al traspasar la artística fachada donde se ve campear el blasón del Emperador Carlos V, también quedará como extático, en presencia de aquel elegante y espacioso claustro, delicioso morada de tantos varones ilustres por su virtud y saber, que, al apartarse de ella, difundían por todas partes palabras de consuelo y vida eterna, no podrá menos que levantar las manos al cielo exclamando: "Señor! Una bendición para el alma caritativa que te fundó!"

Es verdad que aquél claustro, cuyas columnas, piletas, arcos y adornos toscano—platerescos forman en conjunto una perfecta obra de la época del Renacimiento, nos revela los desvelos y trabajos de Fr. Baltasar Serrano, el cual alcanzó del Emperador Carlos V, que de los 800 dueados se destinaron al obispado de Tortosa para erigir un nuevo Colegio en Valencia, se destinaron 500 para el Colegio de Tortosa, obrándose entonces aquel monumento admiración de propios y extraños, pero el Emperador y Fr. Baltasar no hicieron más que cultivar lo que otra mano planteó.

Quién fué, pues, la base de tan valioso edificio?

Hé aquí lo que nos dice el P. Diego en el libro 2º de su Historia de la Orden de Predicadores en las provincias de Aragón: "El real Colegio de la ciudad de Tortosa, Principado de Cataluña, tuvo principio en la disposición que en su testamento hizo Bartolomé Pons, el año 1362."

La semilla, pues, que ha producido tan pomposo árbol y ha dado tan suaves, deliciosos y abundantes frutos es

el legado del ilustre hijo de Tortosa Bartolomé Pons.

A él se debe la fundación de la Lectura de nuestra Catedral.

A él se debe que en el Capítulo de la Orden de Predicadores celebrado en Pamplona el año 1529, siendo Provincial Fr. Juan Paul, se determinase que se estableciera en la casa de la Lectura, que tuviera modo y forma de Colegio y se viviera en él, como en el de San Gregorio de Valladolid. Llegando a tener tanta importancia, que la Santidad de Paulo III le concedió iguales gracias, privilegios e indulgencias, que tenían los de Valladolid, Sotileza, Vitoria, Santiago, Palencia y otros. Y luego después, el Rey D. Felipe IV, según privilegio fechado en Zaragoza el 27 de agosto de 1646, otorgóle la facultad de conferir grados académicos, como en las demás Universidades de Cataluña.

Cuan grande se presenta la memoria del honrado y piadoso Bartolomé Pons a los verdaderos y amantes hijos de la insignie y noble Tortosa!

Mas si por su piedad fué grande, grande fué por su nobleza.

En efecto, la familia de los Pons figura, en gran manera, en los tiempos de la Reconquista, siendo una de las más allegadas al Conde Berenguer IV.

Pues en los documentos relativos a la ciudad de Tortosa que publica don Daniel Fernández en su "Historia" de esta misma ciudad, vése que uno de los Pons firma en el mes de noviembre del año de la Encarnación del Señor 1148, como secretario del Conde de Barcelona, la escritura de donación a la iglesia de San Lorenzo de Génova, de las dos partes de la isla que estaba delante de Tortosa.

Y este mismo Pons es el que en 20 de noviembre de 1149, firma también la Carta puebla concedida a Tortosa por D. Ramón Berenguer. Siendo de presumir que, al establecerse tan noble familia en nuestra ciudad, a raíz de las grandes concesiones que le hiciera el Marqués de Tortosa, como a otros caballeros de su tiempo.

El blasón de los Pons ostenta en plata, faja bandada de oro y gules. Así se vé en la XXIII Lección del Método del Blason por Menéndez P. J.

MONALDO ESCUDERO.

## ANDRÉE

### Suerte de la expedición.

Las palomas mensajeras.

— Parecerá? — Calculos de los sabios.

— El duque de los Abruzos.

— En busca de Andrée.

Según hemos referido aquí, el duque de los Abruzos ha emprendido el viaje en que intenta descubrir el Polo. — Viaje mil y uno; — propósito plausible como siempre, en favor de la ciencia y que puede ser que, como acontece, resulte una desgracia o por lo menos un fracaso.

Esta expedición nueva recuerda la de Andrée. — Qué es de él? — Qué es de su globo?

Según ciertos viajeros que han contado al *Figaro* sus impresiones, Andrée y sus compañeros existen. Sin embargo, hay que convenir en que todo esto no es sino una suposición, porque desde el comienzo de esta expedición tan famosa no ha vuelto a tenerse ninguna noticia de ella.

El 10 de Julio del 97, es decir cuatro días después que Andrée se eleva en su aerostato, un navío sueco, el *Alken*, vió llegar a sus bordes una paloma mensajera.

Se disparó un tiro de fusil y el ave cayó sobre la cubierta. En un pequeño tubo amarrado a una pata del animalito, encontróse el despacho siguiente:

• Expedición polar Andrée. 13 de Julio a las 12 y media de la tarde. Latitud 82,2 Norte; longitud 15,5. Este buena marcha. Todo va bien. El presente es el cuarto despacho que envío por paloma mensajera. Andrée.

Después de este se encontraron otros despachos expedidos por un procedimiento igual. Pero Andrée, que sabía como las palomas mensajeras no podían resistir ciertas distancias, ni ciertas latitudes, comenzó a arrojar pequeñas boyas, las que se había provisto antes de salir. Y cuando ya no se sabía de la expedición una palabra, encontrase el 14 de Mayo último en las costas de Islandia una boyas de estas en la cual había un despacho que decía:

• Boya n.º 7, expedida desde el globo Andrée, el 11 de Julio de 1897. Navegamos a una altura de 600 metros. Todo va bien. — Andrée, Steinberg, Froenkel.

La Sociedad de Geografía francesa ha calculado en vista de este y otros despachos que se han recibido de Andrée que éste ha debido llegar muy cerca del Polo, sino ha llegado al mismo.

Y hablando de esto, los sabios han llegado a la conclusión siguiente:

«Casi seguro es que Andrée ha llegado al Polo; y también es casi seguro que no haya podido salir de allí.»

Entre tanto no se puede salir de conjecturas; casi, en realidad, sólo se espera para saber de Andrée a que el Duque de los Abruzos salga bien de su expedición; si no le ocurre cosa sencillísima, algo parecido a lo de Andrée, y su aventura, como la de éste, queda en las nebulosidades del misterio.

## La cuestión Dreyfus

La vista del proceso. — El fiscal militar. — Lo que piensa el tribunal. — Los generales Pellioux y Duchesne.

Paris 16.

Se confirma que la vista ante el Consejo de guerra de Rennes de la causa contra Dreyfus comenzará en los primeros días del mes de Agosto próximo.

Como no bajará de 300 el número de testigos que deberán prestar declaración a petición de la acusación ó de la defensa, se calcula que se necesitará de veinte a veinticinco sesiones.

El comandante Carrière ha estudiado detenidamente los autos, habiendo pedido algunos documentos suplementarios.

Dícese que el Tribunal está resuelto a que se haga luz sobre todos los puntos, incluso sobre aquellos que por altas razones políticas quedaron en la sombra cuando Dreyfus fue sentenciado.

La causa ofrecerá, pues, extraordinario interés.

El local destinado a la audiencia en la sala de fiestas del Liceo de Rennes es bastante espacioso, pero es tan grande el número de personas que desea asistir a las sesiones, que no lo conseguirá la mayor parte.

Le Siècle de esta mañana anuncia que se ha acordado definitivamente que el general Pellioux sea sometido a una instrucción especial, la cual será confiada a un oficial general.

Anade que el general Duchesne será objeto de una información completamente distinta.

## CRONICA

### Sobre el puente del Estado

*El Estandarte Católico* deseaba saber en que estado se hallaba el asunto del pago de las expropiaciones á lo que nos apresuramos á contestar cumplidamente como verian nuestros lectores.

Lo correcto hubiera sido que el colega diese de ello cuenta á sus lectores, pues la pregunta no debia tener por objeto que enterásemos á sus redacciones, ya que en asunto de tanto interés para la comarca, debia ser su objetivo tener al corriente al país de su estado y especialmente á sus lectores.

Desgraciadamente su conducta ha sido otra, y *El Estandarte* creyendo molestarnos con su politiquilla menuda, además de ni siquiera dárnos las gracias, escribe las siguientes líneas que integras trasladamos para que el país compare nuestra buena fe con las marrullerías de aquel periódico:

«LA VERDAD, haciendo cargo de la excitación que en nuestro número de ayer dirigímos á la prensa local acerca del puente del Estado, nos dice que ya sus amigos han interpuesto todos los recursos, que las leyes les conceden, y el valimiento de su posición oficial para recabar de la superioridad lo que á Tortosa urgentemente interesa.

No sabemos lo que el Sr. González pueda conseguir en esta cuestión tan importante y trascendental; lo que si sabemos, y de ello suponemos se habrá hecho cargo el Diputado del distrito, es que á la ciudad y á toda la comarca les importa la pronta expropiación de los terrenos necesarios para que el tránsito por el puente sea cuanto antes un hecho y que el importe de toda la expropiación corra por cuenta del Estado,

El colega no sabe lo que podrá conseguir D. Teodoro González en este asunto y nosotros añadiremos, que tampoco lo sabe nuestro amigo, ni lo sabemos nosotros; pero en cambio sabemos y sabe todo el país, amigos y enemigos (enemigos inclusive aunque otra cosa aparezcan creer) que nadie ha hecho, ni nadie hará más por el puente del Estado que lo que el diputado por Tortosa. Decir que supone se habrá hecho cargo el Sr. González que á Tortosa le interesa la pronta expropiación de los terrenos que han de ocupar las avenidas y que su importe corra por cuenta del Estado es una grosería y un insulto, porque la suposición demuestra la duda, y ésta cuando se lanza en las condiciones que lo hace *El Estandarte* constituye una verdadera ofensa.

Pero puesto que así lo quiere, puesto que ese periódico sólo supone que nuestro amigo puede interesarse por lo que tanto conviene al país, replicaremos, no con suposiciones, sino con afirmaciones que *El Estandarte* es quien ha demostrado su falta de patriotismo en asunto de tanta trascendencia.

Por qué ha estado mudo durante seis años en vez de lanzar amargas reconvenencias contra los que pudien-

do y debiendo tramitar en un año el expediente de expropiaciones dejaron que marchase á la buena de Dios sin pedir la actividad necesaria?

¿Qué hicieron sus amigos en el Ayuntamiento durante esos seis años para la rápida tramitación y el consiguiente pago por el Estado?

Pues mientras los del *Estandarte* y sus aliados para nada se acordaban del puente, el Sr. González sin posición oficial, empleaba su personal influencia en todos los centros oficiales, en todas las dependencias y cerca de todos los funcionarios que intervinieron en aquél. Sin su cooperación á estas horas tal vez ni se habría incoado.

Pero si *El Estandarte* para nada coadyuvó en cambio inventó calumnias las mas infames dignas de figurar en *El Latigo ó Los Debates* para que no solo se dudara de nuestro patriotismo, si que se creyera que el puente del Estado era un negocio particular y no de interés público.

De *El Estandarte*, pues, partió la calumnia de que se trataba de construir unas rampas para subir al puente que partieran de unos solares de los señores González, con objeto de beneficiarles y que por esto nuestro interés en la obra.

Se quiere más? Ha pedido una sola vez que se pactara con *La Maquinista* para que se abreviara la construcción cuando tan fácil era? ¿Qué no había dinero? Ya demostrarán nuestros amigos con las mejoras que realizarán que podía haberlo; como lo ha demostrado suficientemente el diputado Sr. Ribás en su Memoria explicando que la causa de la penuria del Ayuntamiento es el robo y la estafa organizados en su administración y contra los cuales bien calladito ha estado el colega.

De aquellos polvos vienen estos lodos. De no haberse terminado el expediente años atrás, de no haberse pedido el pago en época en que la situación del Tesoro era relativamente desahogada, vienen los tropiezos de hoy, de modo que á *El Estandarte* cabe y no poca responsabilidad en lo que ocurre.

No acostumbramos á ser profetas de buenas ni de malas nuevas y por consiguiente callamos sobre el resultado definitivo, pudiendo no obstante afirmar que lo mismo nuestro amigo que el Ayuntamiento con su energía, celo y actividad, responderán cumplidamente á la confianza que en ellos tiene depositada el país.

Ya hemos dado una buena noticia. *La Maquinista*, pretendía la rescisión del contrato con el Estado, dejando sin construir las avenidas por las dificultades que surgen en las expropiaciones, pretensión que negará el Ministerio de Fomento, según lo informado por la Junta Consultiva; lo cual es un gran triunfo para el Sr. González, no solo por haber derrotado á sociedad tan poderosa e influyente, si que porque la rescisión habría llevado grandes dilaciones, pues aun satisfechas quellas, habría sido necesario un nuevo contrato para construir las

Aparte de esto, el paso para peatones es cuestión de semanas, ya que nuestro amigo ha de obrar con su proverbial actividad para que la recepción del puente se realice sin pérdida de tiempo.

Las noticias, pues, son todo lo satisfactorias que pueden ser; y ya verá *El Estandarte* como fuera del Parlamento y en el Parlamento si es necesario el Sr. González demostrará una vez más que se ha hecho cargo de lo que conviene al país no como los cuneros López Dávila e Ibarra para los que no tuvo jamás la menor censura por su apatía, indiferencia y algo peor.

### El Alcalde

Nuestro amigo el alcalde D. Eduardo Rico, ha dictado a sus dependientes las oportunas órdenes para que se quiten de los escaparates todos los periódicos con grabados ó títulos contrarios a la moral.

En caso de desobediencia se pondrá en conocimiento del Juzgado municipal.

### Empeño inútil

Por más que chille, grite y escandalice *Los Debates*, nuestro amigo el señor alcalde no destinará ni un céntimo del presupuesto corriente al pago de atenciones atrasadas pues está resuelto á hacer administración y que desaparezca el desbarajuste que ha reinado en estos últimos años.

Lo que se recauda por atrasos se aplica al pago de los mismos y con preferencia á los que mas se les adeuda.

Ayer se pagaron dos y tres mensualidades á empleados que acreditaban cinco y seis meses lo que contrasta con los amigos de los mangoneadores á los que se les satisfacían al corriente sus haberes.

El Alcalde se ha propuesto que haya moralidad y justicia y la habrá sin tener en cuenta las censura de cuatro necios.

### Obras

Una muestra del estado en que la anterior administración dejó los edificios públicos, es la cárcel, en la que á los tres días de haberse encargado de la Alcaldía el señor Rico se ha visto obligado á hacer obras de importancia por amenazar inminente ruina uno de los tejados de las cuadras de aquel edificio teniéndolo que derribar y hacerlo nuevo.

A nadie sorprende tanto abandonar sabiendo que en vez de administrar dedicaban al robo y más tarde al asesinato.

### Calor

Hemos entrado ya al calor propio de la estación. Hoy marca el termómetro de 32 á 33° á la sombra, á cuya temperatura no había llegado ningún día del presente verano.

### Viaje del Señor Gobernador

En el expreso de anoche salió de Tarragona para Madrid el digno se-

Gobernador civil de la provincia D. Manuel Luengo, quien regresará dentro de algunos días acompañado de su distinguida familia.

### Errata

En el número de ayer aparece una equivocación de caja por la cual se puso la fecha del sábado en vez de la del lunes 17 de Julio de 1899, y que habrá corregido el buen criterio de nuestros lectores.

### Obras públicas

En breve reanudará su visita á las obras públicas de la provincia y especialmente al barranco de San Antonio, de este distrito, el señor general Sr. Palacios.

### Toros en Valencia

Según nos escriben hoy de Valencia el abono para las cuatro corridas de feria ha sido tan creido que ha producido hasta la fecha la friolera de noventa mil y pico de pesetas.

Esto prueba de una manera harto clara que la afición valenciana ha recibido con mucho agrado la combinación de toros y toretes organizada por la inteligente empresa de aquella ciudad.

### Fallecimiento de un español benéfico

Ha fallecido en Rosario de Santa Fé el opulento propietario español D. Carlos Casado del Alisal, hermano del notable pintor de Historia del mismo apellido.

El finado partió para la Argentina muy joven dedicándose al comercio y logrando llegar á ser uno de primeros propietarios de la república.

Entre los rasgos que demuestran su amor á España, recordaremos el donativo de cien mil duros que hizo á Peral cuando estaba construyendo su submarino. Al abandonarle el proyecto, después de las pruebas, Peral puso á disposición del señor Casado la cantidad íntegra, que éste no quiso aceptar, disponiéndose se dedicasen á obras benéficas. D. E. P.

### Peregrinación á Lourdes

Dícese que la peregrinación á Lourdes se verificará la presente semana, en trenes ordinarios, pudiendo salir cada romero el dia que más le convenga, dándose un plazo de 30 días para visitar el Santuario.

### Fonógrafo

Nuestro particular amigo D. José M. Bernis, invita á todos sus clientes, amigos y suscriptores de *Tarazona Ilustrada* á las audiciones fonográficas que celebra en su establecimiento, todas las noches de 8 a 9.

Ayer tuvimos el gusto de asistir á una de dichas audiciones saliendo muy complacidos de la bondad del aparato que es el más perfecto que hasta la fecha hemos oido.

Recomendamos á nuestros lectores hagan una visita al establecimiento de nuestro amigo Sr. Bernis.

**Feria de Valencia**

Con motivo de esta gran feria las compañías de los ferrocarriles del Norte y de Madrid a Zaragoza y Alicante han dispuesto ofrecer al público billetes de ida y vuelta a precios muy reducidos para facilitar el viaje a cuantos deseen visitar la ciudad del Turia y ver los grandes espectáculos que debe celebrar con motivo de esta feria que empezará el 23 del corriente y terminará el 1.º de Agosto próximo.

La tarifa establecida para las estaciones de esta comarca es la siguiente:

**Utrera** — 1.ª clase, 19'25 pesetas; 2.ª clase, 12'30; 3.ª clase, 9'10.

**Santa Barbara** — 1.ª clase, 21 pesetas; 2.ª clase, 13'45; 3.ª clase, 9'95.

**Tortosa** — 1.ª clase, 22'65 pesetas; 2.ª clase, 14'45; 3.ª clase, 10'70.

Los viajeros con billetes de 1.ª o 2.ª clase, podrán circular en todos los trenes, excepto en el expreso de Valencia a Barcelona.

Los que posean billetes de 3.ª clase solo podrán utilizarlos en los trenes mixtos, excepto en los trayectos donde no hubiese trenes de esta clase. Sin embargo, los procedentes de Murcia y Cartagena harán su viaje en el trayecto hasta ó desde Chinchilla, en los trenes correos del mismo, únicos que tienen enlace con los mixtos en las líneas de Alicante a Valencia.

Los niños, militares y marinos no tendrán derecho a reducción alguna sobre los precios que quedan expresados; pueden optar entre pagar este precio reducido como los viajeros ordinarios, ó tomar medio billete a precio de tarifa general.

Cada viajero tendrá derecho al transporte de 30 kilogramos de equipaje. El exceso que resulte se abonará con arreglo a las tarifas ordinarias.

Los viajeros que deseen pasar a una clase superior a la marcada en el billete que posean, deberán abonar la diferencia que resulte entre los precios totales de los billetes ordinarios enteros, sin que se tenga en cuenta la reducción del precio concedido para este servicio.

Los billetes son únicamente valederos para las estaciones que en ellos se indican como de destino; por lo tanto, los viajeros que se apeen en otra estación pagarán el precio de un billete ordinario por la distancia total que hayan recorrido, y se les recogerá el billete a precio reducido, el cual quedará anulado.

Quedan vigentes para este servicio las condiciones de las tarifas generales de viajeros en todo cuanto no se oponga a las disposiciones precedentes.

**Listas electorales**

Hasta los últimos del mes de Agosto próximo no terminarán los trabajos de impresión de las listas electorales de esta provincia.

**El Primor Femenil.**

Hemos recibido el número 31 de esta interesante publicación consagrada

a las bellas labores femeniles y especialmente al bordado, al encaje y a la educación estética es la mujer, que bajo la ilustrada dirección de D. Antonio Riudor se publica en Barcelona por la casa editorial de la Viuda de Pedro Font calle de Valencia n.º 307.

**La Agricultura Española.**

Hemos recibido el n.º 22 de esta interesante revista agrícola que bajo la dirección del ilustrado Dr. D. Bernardo Alfonso se publica en Valencia los días 1 y 15 de cada mes en cuadernos de 16 ó más páginas y forma un tomo anual con los progresos agrícolas del año.

**La Revista Moderna.**

Desde primero de este mes el popular semanario *La Revista Moderna* se vende al precio de diez céntimos.

No perjudica en nada la implantación de reforma tan capital a la importancia del periódico, ni deja de dar las últimas notas de actualidad en fotografías, ni tampoco deja de avaluar su texto las firmas de los más conocidos escritores.

*La Revista Moderna* conta de dieciséis páginas, en igual papel que el que usaba llevar magnífica cubierta en color ó en negro y seguirá publicando las novelas clásicas con excelentes ilustraciones.

A pesar de lo enorme que resulta el sacrificio, de los muchos gastos que representa dar casi igual cantidad de texto y fotografiados que da en la actualidad, la Empresa de *La Revista Moderna* no ha dudado en llevar a la práctica su idea en obsequio del público, principalmente en el del obrero, que de este modo podrá sin esfuerzo tener a su alcance un periódico que le proporcione todo cuanto pueden darle los semanarios que se publican en Madrid a doble y aun a mayor precio.

Es decir, que por diez céntimos se tendrá un periódico ameno e interesante y desde luego mucho más barato que todos.

**Iris.**

Se ha publicado ya el décimo número de este importante y notable colega Barcelonés.

Con ser muy buenas las anteriormente publicados, es casi mejor el que nos ocupa.

No publicamos su sumario; es mejor que para leerlo cuantos se precien de tener buen gusto lo comprendan.

De venta en la librería de D. José M. Bernis, Puente de Piedra 1.

**Lecciones de piano** por la concertista D. Matilde Pol, primeros premios por unanimidad del real conservatorio de Madrid y París.

Angel n.º 2. 2.º Tortosa.

Se necesitan Oficiales Zapateros para obra cosida.

**ZAPATERIA MORESO**  
Plaza Catedral

# Telegramas

**Yate apresado**

Madrid, 17, 11'10 m.

Participan de Arcachón que el yate inglés que fue detenido por conducir armas con destino a España, continúa apresado a instancias de nuestra embajador, a pesar de que las autoridades querían ponerlo en libertad.

**Varias noticias**

Madrid, 17, 12'5 t.

La escuadra inglesa del Mediterráneo antes de ir a Gibraltar hará escala en Melilla.

— La corbeta *Nautilus* ha llegado a Cartagena.

— Dicen de Bilbao que por temor de que ocurrieran desórdenes se suspendió la romería de la Virgen del Carmen en Sestao.

— Hoy se declararán en huelga todos los obreros de la fábrica «La Vizcaya».

— La minoría del Senado se reunirá esta tarde para fijar la conducta que debe seguir acerca de varias cuestiones.

**Cervera a la reserva**

Madrid, 17, 5'10 t.

El contralmirante don Pascual Cervera, jefe que fué de la destruida escuadra de Santiago de Cuba, ha pasado a la reserva del Estado Mayor la Armada.

Se supone que esta resolución la ha tomado dicho señor después de una entrevista que celebró, hace días, con S. M., y en la cual, según se dice, expuso el señor Cervera sus propósitos de pasar a dicha escala.

**Congreso**

El señor Palma continúa su interrumpido discurso combatiendo el dictamen.

El duque de Bailén lo defiende.

El señor Sol y Ortega anuncia una proposición encaminada a que se depuren las responsabilidades de los institutos armados en las pasadas guerras.

El señor Pi y Margall pide que se establezca la recluta voluntaria, la supresión de las cruces y otras mercades.

Se desecha en votación ordinaria la enmienda del señor Caules.

Se aprueba el artículo 1.º.

El señor Vincenti combate el artículo 2.º y pide que el servicio militar sea obligatorio.

**Los azucareros.—Fracaso de Romero Robledo**

La ponencia que entiende en la cuestión de los azúcares propone que el impuesto de 50 pesetas se rebaje hasta 44.

El señor Romero Robledo intenta sacar partido en la cuestión, procurando que los azucareros susciten mayores dificultades al Gobierno; pero el marqués de Pórtago conoció el juego y desbarató los planes del diputado antequerano.

**Arreglo**

Se dice que el señor Monet después de conferenciar con S. M. la Reina quedó convencido de la necesidad de llegar a un arreglo minorias y Gobierno.

## FONDA Y RESTAURANT EN AMPOLLA

Para la próxima temporada de baños, dirigido por el acreditado fondista D. Marcial Zaragoza instalado en la tan comoda como hermosa y pitoresca casa propiedad de D. Martín Gilatert.

Abonos para 10 ó mas días, hospedaje y restaurant a precios convencionales. Bonos de 10 meriendas, servirán para toda la temporada los de 3 platos, variados compuestos de verduras, frito, entrante ó pescado, y asado, 2 clases postres, pan y vino, ptas. 15 que serán satisfechos con entrega de carnet.

Comidas sueltas, desayunos y meriendas, se servirán además a domicilio en la misma barriada; banquetes de todas clases.

Para más detalles podrán avistarse con el dueño de la fonda de Europa.

CALLE DE MONCADA 12.

**AVISO**

## á los Herniados (trencaats)

Durante el dia 21 del actual Julio, visitará en Tortosa (Fonda Barcelonesa) D. José Pujol, cirujano, especialista en el tratamiento de las hernias, quien a los largos años de práctica en casa de D. José Glausolles, de Barcelona reúne la ventaja de ser conocido en esta ciudad por el gran número de curaciones que lleva realizadas.

Gran surtido de bragueros lo más práctico y moderno para la curación ó retención de las hernias por crónicas y rebeldes que sean.

**BRAGUERO ARTICULADO:** es el modelo más recomendable para ejercer la presión á voluntad y directamente sobre la parte afectada, y á la vez el más seguro para la perfecta contención, y el que proporciona más curaciones de hernias.

**ESPECIALIDAD EN BRAGUEROS** de caucho para la completa y pronta curación de los tiernos infantes.

**TIRANTES OMOPLÁTICOS** para evitar la cegazón de espaldas

**FAJAS HÍPOGÁSTRICAS** para corregir la obesidad, dilatación y abultamiento del vientre.

**HORAS DE CONSULTA**  
de 9 a 4 saliendo en el correo de la misma tarde.

Fonda Barcelonesa (dando aviso se pasará á domicilio.)

Los demás días en su establecimiento Ortopédico «La Cruz Roja»

**Reus.—Plaza del Prim—Reus.**

Foguet, impresor.—Plaza del Hospital 5

**Barbería y Confitería**  
Fundada en 1600  
Sociedad Fundada en 1600  
En la Sociedad Fundada en 1600  
Barbería y Confitería

Aguas arsenicales **CARDO** Aguas nitrogenadas  
Fuente San Roque

Admisible en las afeciones herpéticas,

sorellaringitis, bronquitis y catarrros crónicos;

en las de las vías urinarias; en el escrofulismo, obesidad, anemia, neurastenia y en las convalecencias tardías y laboriosas.

Diríjase a los señores fundadores:

200 D. S. M. H. 201 S.

Trajo incomparable y agrable estancia. Baños, duchas, teatro,

y restaurant a cargo del acreditado fondista de Sitges.

Colosseum

Hay Misa y Rosario todos los días por

el Director espiritual del Balneario.

Hay carruajes en Tortosa que salen a la llegada de los trenes que parten de

Barcelona a las 5.30 de la mañana y 8 noche. Teléfono desde Cardo a Tortosa

Para informes S. Cabestany, Aragón 310, y Carmen 25, ultramarinos

## 200 D. S. M. H. 201 S.

### Ultimo Modo de ENQUERACIONES SIN DOCUMENTOS CON TODA TUTELA

En Pasa, 15, Tortosa

correspondiente índice

de su mecanismo sencillo

horada el papel.

Aprieta

BIBLIOTECA

para

el mejor

resultado

de su mecanismo sencillo

horada el papel.

Aprieta

BIBLIOTECA

para

el mejor

resultado

de su mecanismo sencillo

horada el papel.

Aprieta

BIBLIOTECA

para

el mejor

resultado

de su mecanismo sencillo

horada el papel.

Aprieta

BIBLIOTECA

para

el mejor

resultado

de su mecanismo sencillo

horada el papel.

Aprieta

BIBLIOTECA

para

el mejor

resultado

de su mecanismo sencillo

horada el papel.

Aprieta

BIBLIOTECA

para

el mejor

resultado

de su mecanismo sencillo

horada el papel.

Aprieta

BIBLIOTECA

para

el mejor

resultado

de su mecanismo sencillo

horada el papel.

Aprieta

BIBLIOTECA

para

el mejor

resultado

de su mecanismo sencillo

horada el papel.

Aprieta

BIBLIOTECA

para

el mejor

resultado

de su mecanismo sencillo

horada el papel.

Aprieta

BIBLIOTECA

para

el mejor

resultado

de su mecanismo sencillo

horada el papel.

Aprieta

BIBLIOTECA

para

el mejor

resultado

de su mecanismo sencillo

horada el papel.

Aprieta

BIBLIOTECA

para

el mejor

resultado

de su mecanismo sencillo

horada el papel.

Aprieta

BIBLIOTECA

para

el mejor

resultado

de su mecanismo sencillo

horada el papel.

Aprieta

BIBLIOTECA

para

el mejor

resultado

de su mecanismo sencillo

horada el papel.

Aprieta

BIBLIOTECA

para

el mejor

resultado

de su mecanismo sencillo

horada el papel.

Aprieta

BIBLIOTECA

para

el mejor

resultado

de su mecanismo sencillo

horada el papel.

Aprieta

BIBLIOTECA

para

el mejor

resultado

de su mecanismo sencillo

horada el papel.

Aprieta

BIBLIOTECA

para

el mejor

resultado

de su mecanismo sencillo

horada el papel.

Aprieta

BIBLIOTECA

para

el mejor

resultado

de su mecanismo sencillo

horada el papel.

Aprieta

BIBLIOTECA

para

el mejor

resultado

de su mecanismo sencillo

horada el papel.

Aprieta

BIBLIOTECA

para

el mejor

resultado

de su mecanismo sencillo

horada el papel.

Aprieta

BIBLIOTECA

para

el mejor

resultado

de su mecanismo sencillo

horada el papel.

Aprieta

BIBLIOTECA

para

el mejor

resultado

de su mecanismo sencillo

horada el papel.

Aprieta

BIBLIOTECA

para

el mejor

resultado

de su mecanismo sencillo

horada el papel.

Aprieta

BIBLIOTECA

para

el mejor

resultado

de su mecanismo sencillo

horada el papel.

Aprieta

BIBLIOTECA

para

el mejor

resultado